

IDEAL

Redacció i Administració: Plaça de la República, 5

SUSCRIPCIO:

Trimestre 1'80 :—: Número solt 0.15

Any II ULLDECONA 20 Gener 1934 Núm. 30

Setmanari portaveu del Partit R. R. S. C. d'Uldecona

Les esquerres han triomfat arreu en Catalunya!

La lliga ha estat aplastada!

Visca CATALUNYA! Visca la REPÚBLICA!

EN ULLDECONA

Lliga Catalana y Carlins 1801. Front Unic d'Esquerres 1508. Unió Republicana (Ibars-Pasalamar) 60

UNES PARAULES

Hi ha eleccions que, guanyades, representen una gran perduda, perquè els vots no son sumes de voluntats sinó de claudicacions, de debilitats i de renunciaments de la dignitat personal.

Hi ha eleccions en canvi, que, perdudes aparentment, numéricament, en l'ordre polític son guanyadores, perquè cada vot es una voluntat conquistada, un ideal mantingut, una fé expresada una ciutadania rehabilitada.

Uldecona ofereix els dos casos. Els que han guanyat, han perdut, i els que hem perdut, hem guanyat. Els homes son allí ont no son els números; ills números que donen la victoria no son expresió de homes amb consciencia del seu deure.

Per á la República, la llibertat y la democracia representa un éxit difinitiu aquesta gloriosa derrota de Uldecona. Els números donen per última vegada el triomf á aquells que no mereixen tindrel.

Marcel·li DOMINGO

Les el-leccions á Ulldecona

Han pasat ja les el-leccions municipals; els ciutadans d'Ulldecona, si es que tots els veïns mereixent aquest honorós títol, han acudit á disposar el seu sufragi en els comicis públics.

¿Qui ha guanyat veritabíement les el-leccions á nostra vila? Les esquerres, sincerament ho hem de dir. I que consti ben clar que aquesta afirmació estem disposats á ferla á tot arreu, acceptant qualsevullga controversia.

Tothom sap que Ulldecona gemega sota el jou del caciquisme més feroç i del fanatisme clerical més absolut. Tot ho han posat en joc les dretes en aquestes pasades el-leccions; fins el metje titular i el secretari del ajuntament anaven en la candidatura de «Lliga Catalana». El soborn, la coacció brutal, han estat posades en pràctica; s'ha movilitzat la carlinada; han anat á votar monjes i capellans; s'ha obligat als cinc cents vots del «Quadre de Pobres»; s'han llençat candidatures de unes esquerres amb el propòsit de restar uns vots á n'aquestes. I amb soborn, coacció, carlins, monjes, capellans, «Quadre de Pobres», traidors, metje titular, secretari del ajuntament, candidats preponderants en les entitats econòmiques, amb les vares, amb la justícia, amb tot els mitjans en una paraula, la «Lliga Catalana», sols ha triomfat á Ulldecona (?), per una esquifida majoria. Les esquerres en el seu avanç han axafat el caciquisme de totes aquestes forces reaccionaries, filles de la Dictadura. Ni del nombre de vots que hi há al «Quadre de Pobres», han pogut triomfar les dretes ó lo que siguin. Fins el señor Ramón Salomón aquell enemic secular d'en Nofre Jesús, ha anat á ajudar-lo amb tots els seus vots; ni un ni laltre podien arribar a menys. Dos senyors que posaren al poble en peu de guerra política; dos senyors que's llençaren els ipsis, no evitant, ni evitant, el triomf de les esquerres!

Ara, en el seu interior, no ens cap el dupte que tant l'un com altre, es sentirán decepcionats, aixafats. Veuen com Ulldecona es redreça i avença entusiasta, formidablement pel camí de la llibertat, de la República, del esquerrisme. I son molt poqueta cosa ells, per deturar aquest moviment de regeneració i de progrés. Aquells que han estat calumniats, vilment calumniats com á gent insolent, de desordre, inconciens, revolucionaris é incapacitats, hem tret numéricament quasi tants de vots com la candidatura lliguero-carlina i moralment hem tret molts més sufragis que no pás aquesta. El verdader triomf, á Ulldecona ha estat per les esquerres; una xifra que rebasa els mil cinc cents vots, es quelcam tant magnífic i esperançador que'ns anima més que mai als homes d'esquerra á seguir endavant, continuant la nostra tasca amb tota la fermessa i el braó de que som capaços.

Ni Sindicats, ni Bancs, ni cobradors de lletres, ni monjes, ni capellans, ni confesionaris, ni radicals, ni carlins, ni lligueros, ni metjes titulars, ni secretaris d'ajuntament, ni quadre de pobres han pogut enorrar l'espèrit florent i jove d'un poble com Ulldecona, que ara per sort, comença a ser ama i senyora absoluta del seus destins.

Hi há que remarca: la votació dels barris, aont les esquerres triomfaren rotundament; les ciutadanes i els ciutadans de Valentins, Sant Joan, Ventalles. Castell i Milliana ens han donat una lliçó de republicanisme i d'esquerrisme. Per á ells ha estat el veritable triomf de la jornada del dia 14. Han trencat per á sempre més les cadenes del caciquisme i de la tirania; han dit contra tot i contra tots que volen ésser governats en republica i si la seva voluntat no es respectada, els infractors cometerán un crim de lesa ciutadania. Ulldecona, a pesar de les coaccions brutals també ha seguit endavant.

Per arreu de Catalunya han triomfat les Esquerres. La llibertat, i la República han sortit victorioses de la dura prova á que'ls cátics, els mercaders i els monárquics l'havien posada.

Fem ara i lliutem, per á que Catalunya i la República es fiquin dintre Ulldecona i sigui aquesta el fortí més inexpugnable de la llibertat i de la democràcia.

¡Companys, per la República, per Catalunya i per Ulldecona!
¡Endavant, sempre endavant!

JUST FERRÉ

¡Propietaris . . . !

no us dixeu enganyar demaneu sempre
Cements Juliá Mayor de Xerta

Depòsit: Fábrika de Mosaics

TOMAS NOFRE

Plaza Sales y Ferré, 11

EN TORTOSA: Campomanes, 18

Fábrika de Licores, Anisados y Jarabes

Juan Rabasa

Plaza Fermín Galan, 10

VINARÓZ

LA RELIGION EN ESPAÑA

La religión está en España casi, en idéntica forma que en el siglo pasado. La Iglesia sólo es para los ricos y para los pobres de solemnidad. Para los ricos es como una distracción, como si dijéramos un vicio.

Ir a misa los domingos es una costumbre clásica. La iglesia es lugar de reunión del mundo «chic».

Esa media hora dominical resulta interesantísima, hay que levantarse, que sentarse, que arrodillarse; todo esto se hace con más o menos elegancia; después, el momento de alzar es solemne; es cierto que en ese momento nadie piensa en Dios; pero el pensamiento no se ve... Las apariencias bastan. Entre la gente rica existe un gran número de juventud que practican la religión al pie de la letra. Y no hay que culparles de hipócritas: a lo mejor «creen».

Crear, creer es una cosa muy cómoda y agradable cuando la lucha por la vida es una especie de rumor sin significación. En la tranquilidad y sosiego de una familia que tiene cubiertas todas sus necesidades; cuando no hay que trabajar para vivir, y una cocinera les prepara la comida y hay un médico dispuesto a acudir solícito y cariñoso al menor resfriado... ¡Que agradable resultan las prácticas

religiosas! ¡Que satisfacción produce «creer»!

Pero cuando no hay tranquilidad ni sosiego en la familia, por que no están cubiertas las más perentorias necesidades; cuando hay que trabajar duro para vivir; cuando hay que guisar un alimento sobrio y poco nutritivo; cuando el miedo a una enfermedad constituye una pesadilla constante... Entonces ¡qué difícil es ser religioso! ¡Qué raro es «creer»!

¿Están seguros todos los católicos que el clero «cree»?

La situación del clero es violenta. El mundo progresa con una rapidez insospechada. El estudio de la ciencia se ha difundido. Hay cosas que hoy ya no habrá ningún necio que llegue a creerlas y, en cambio, se encuentran escritas en los libros sagrados. Hay equívocos de los que no se habla. Un sermón ante un auditorio selecto es una empresa ardua...

Por estas razones, los sermones ya no se prodigan; la Iglesia decae, y aunque las apariencias se esfuerzan en hacernos ver lo contrario, el hecho se impone (es inútil evitarlo), como se impuso la separación de la Iglesia del Estado.

El clero es abiertamente conservador. Halaga y mimas a las clases pudientes. Todavía en 1933 hay legados

para la construcción de iglesias y conventos... Hay millonarios y, mejor dicho, fanáticos, que, sintiéndose morir, compran el cielo por un puñado de pesetas, que les vende a esta clase de moribundos la Iglesia católica, apóstolica y romana, por mediación de sus ministros en la tierra.

Esto es muy cómodo. Existe otra clase de fanáticos que, no acordándose de sus obreros, de sus colaboradores, de sus hermanos, sus hijos que están necesitados, regalan ricas joyas a una simple corteza de barro y madera que representa tal o cual virgen, o bien hacen un gran donativo para el sostenimiento del culto a cualquier santo o santa.

Se comprende que no dejen dinero para montar un cabaret; ¿pero no es mucho más humano legarlo para construir un jardín público? ¿Un restorán económico? ¿Una escuela? ¿Unos baños públicos? ¿Un premio anual de belleza, al arte, a la ciencia, a la cultura física?...

¿Constituye un pecado divertirse? ¿Es pecado alentar la belleza y glorificarla? ¿Es pecado premiar a quien desgarrar el vicio de la ignorancia y el oscurantismo? ¿Es pecado ser limpio?

¿Hemos venido al mundo para el sacrificio y para las privaciones? ¿Es que con el sacrificio se adquiere la virtud? ¿Hace la perfecta austeridad ganar el cielo?

Si la mortificación es una virtud, el placer debe ser un pecado.

Sin embargo, el premio a la austeridad es el goce.

Así, el premio a la virtud es el pecado.

A un hombre de posición no se le presenta la oportunidad del robo, sino de una forma velada. Este caballero no robará una cartera, pero, en cambio, acaparará un artículo de primera necesidad, para encarecerlo y venderlo a mayor precio. Provocará una baja fraudulenta en la Bolsa y estafará a muchas familias que, sin poder aguantar la marea, habrán tenido que malvender sus acciones. Prestará dinero a un elevado tanto por ciento y estará satisfecho de sus obras. Y este caballero practica al pie de la letra y cumple todos los preceptos de la religión católica. Y hasta cree y pregona «el temor de Dios». ¡Vano sarcasmo!

RICARDO SOLE

P. R. R. S. C.
SERVEI ESMERAT

Agusti Ortiz

. República, 5. = ULLDECONA

¡¡Cataluña proscriba a los caciques!!

¡14 de Enero 1934-14 de Abril 1931!

Las derechas, como topos en sus madrigueras, han sido aplastadas. Con ojos de alce han visto su relego al ostracismo en la vida política de Cataluña, derrotadas por la voluntad de un pueblo.

El 14 de enero de 1934 ha corrido paralelamente, por los mismos rieles que el 14 de abril de 1931, fecha gloriosa, imborrable, esculpida en las tablas de nuestro cenáculo de la democracia. La avalancha del pueblo que no quiere ni debe vivir condenado entre cadenas, aherrrojada su voluntad por el despotismo espartano

de los caciques, ha sido imponente, luchando arduamente con las armas nobles que la ley le otorgó, en un arrebató de justicia. Y cual nuevo Hércules encarnado, con sus brazos que desgarran el corazón everestiano, segó las cabezas de la lucha caciquil, que rodaron ensangrentadas, deshechas, pisoteadas, convertidas a la nada por la demoleadora voluntad de una ciudadanía libre.

La victoria ha sido gloriosa en todos los ámbitos del mundo, grabándose en las invictas páginas liberales de nuestra Historia levantando un

Las últimas novedades para Otoño e Invierno
igual para Señoras que para Caballeros

PRECIOS BARATISIMOS

Almacenes:

J. Benet Piñana

Precio fijo

Sangre, 5 y 7 - TORTOSA - Teléfono, 112 R.

¡Ojo!

Los más delicados paladares exigen siempre los embutidos de la famosa fábrica de Don Rafael Baro

Cervía de Ter, (Gerona)

AGENTE DE VENTAS

FELIPE BORRAS

nuevo obelisco de la libertad conmemorativo de tan fausto acontecimiento. El pueblo se ha pronunciado por la democracia, la libertad y la justicia. Cataluña ha aplastado el caciquismo, la tiranía y el repugnante dragón del fascismo.

¡Viva Cataluña!

Sicario el Demócrata

Protestas electorales

El jueves, día 18 y en el acto de celebrarse el escrutinio general en la Junta Municipal del Censo, los candidatos de la coalición de izquierdas, Sres. Joaquin Morá, José Sansano y Justo Ferré, protestaron las actas por la marcada coacción que supone encabezar la candidatura de «Liga catalana», el médico titular y el secretario del Ayuntamiento, especialmente sobre las doscientas familias incluidas en «Lista de Beneficiencia Pública». Fueron protestadas además las actas por haberse repartido las candidaturas dentro de los Colegios electorales y no en la vía pública como señalaba la ley.

Sabemos además que se ha envia-

do el correspondiente recurso al Tribunal Contencioso - Administrativo, pidiendo la nulidad de las pasadas elecciones.

No podemos adelantar ningún comentario sobre el resultado que podrán dar las protestas mencionadas.

Otro alcalde en la lista

Seguendo la numerosa lista de alcaldes que desde hace un tiempo vienen sucediéndose en Ulldencana, hace unos días ocupó el cargo, D. Antonio Raga Querol en sustitución de D. José Querol Lavega, que lo era por ilegal nombramiento de la mayoría.

Partit Republicà Radical Socialista Català - Tarragona

Acordat pel Concili Directiu del Partit Republicà Radical Socialista Català la celebració de un congrés extraordinari a la ciutat de Lleida el pròxim dia 28 de l'actual mes, es convoca a totes les entitats a l'assemblea de delegats de les comarques Tarragonines que tindrà lloc a la ciutat de Tarragona el pròper diumenge dia 21 del corrent a les deu del matí a l'estatge del Centre Republicà Democràtic Federal a l'objecte de prendre acords previs pel Congrés esmentat.

L'ordre del dia de l'Assemblea serà el següent:

- I Conveniencia d'una intensa actuació.
- II Orientacions polítiques pel successiu.

Ramon Nogués y Biset
Josep Gran II
Alfred Escrivá



IDEAL

Redacció i Administració: Plaça de la República, 5

SUSCRIPCIO:

Trimestre 1'80 :—: Número solt 0.15

Any II ULLDECONA 20 Gener 1934 Núm. 30

Setmanari portaveu del Partit R. R. S. C. d'Ulldecona

Desde Traiguera

Picotazos

El cacique Destilero, gobernador de la Insula Barataria, más conteno que un gato con dos ratas, se presentó en el pueblo de Traiguera a defender a un Hierro que despues de unos reveses comerciales liaron a su padre con unas 22.000 pesetas.

El Hierro carlistón y monarquico, hizo un quilho y a un Culla-Llanes en 22.000 pesetas. Estas, desplegaron ciertas habilidades y desde luego cazaron al padre trabando un embargo definitivo en Roquetas consistente en una finca urbana y en otra rústica de una extensión de varios jornales.

El cacique Culopre, defensor de malas causas, acompañado de un cura, hizo una visita al Culla-Llanes, a fin de que le rebajara la cuenta de las 22.000 pesetas. Los acreedores no aceptaron la proposición del Destilero, y entonces disgustadísimo por el fracaso, se excedió en amenazas, que por lástims no fué denunciado al Juzgado

¿Qué buscaba el gobernador Barato en ese asunto delicado de las 22.000 pesetas?

No hay duda que buscaba la comisión y el corretaje por el papelito chulesco cometido.

D.^a Vicenta Caceres del barrio de Les Ventalles.

El acto del entierro que fué de carácter civil, constituyo una grandiosa manifestación de duelo por las mu-

chas simpatias con que contaba la finada.

Reciban sus hijas y familia la expresión de nuestro más sincero pésame.

Espolvorinades

s'ens diu...

Qué la dona de A. Gustin vá dir al veure passar un jove que semblava mentida que tot un poble estigués revolucionat per un ximple com aquell.

biten la paga tot el poble i no una part.

Qué ara já no es podrá queixar si es esquerres es posen amb ells.

Qué a n' aquesta senyora se li pot replicar dient-li que lo que sembla imposible es que un home que deia lladre a un altre per un empréstit i que li ha dit además cinic, paiasso i altres cosses més groixudes ara vagi del braçet amb el lladre, cinic, paiasso, etc...

Qué no parlem de les de clausural perquè aquestes no es van posar en rés.

Qué R. Món. ha anat amb el seu amic: ¿que nom li dies R. Món?

Qué 'l secretari colfió, va dir a un comerciant d' ois que vá simular haver estat robat, que no més sortien paperales del número 6 i que dei 2 sols alguna de quant en quant

Qué hara han comprés més que mai que la gent de dreta tenen tantes coses que taparse, que a la fi s' han de unir per cubrirse els pecats, els uns als altres.

Qué no cal que 'l Colfió estigui tant content, porque aviat començará el ball i tindrà de ballar al só de la música que toquen i aquesta té un regust molt esquerá amb notes de Segadors i Marsellesa

Qué a R. Món a Sant Joan, fa un temps que 'l seu company d' avui, vá insultarlo dientli que era un boc

Qué les monjes van donar paraula de honor de no anar a votar, perquè en les coses del poble no s' hi volien ficar.

Qué aixó no ha estat obstacle per a que 's posés a les ordres incondicionals del seu pastor: «Dios los cria y ellos se juntan».

EL TIO DE LA MECHA



Gráficos FERNANDEZ. — Vinaroz

Carnet

Necrológica

A la juvenil edad de los veinte años ha dejado de existir nuestro querido compañero y consocio Vicente Sancho, víctima de cruel enfermedad

Ni que decir lo mucho que nos apena y entristece la fatal desgracia ya que en el amigo Vicente teniamos un entusiasta defensor de las ideas liberales y un fervoroso amante de Cataluña.

Hacemos patente a su padre y familiares, el dolor que nos causa tan irreparable pérdida.

A LOS POSEEDORES DE RADIOS

Nos escribe el oficial de Telégrafos, encargado de esta estación, rogándonos inserción siguiente comunicado de interés para los dueños de aparatos de radio.

—Se recuerda a todos los poseedores

de aparatos radio-receptores, - háganlo o no, funcionar - la obligación de hallarse en posesión de la correspondiente licencia, (5 ptas., si es particular y 50, si en lugar público o en propaganda de venta de material de radio.)

Dichas licencias se expiden por todas las estaciones telegráficas, y avisando previamente, procuran cobrarse a domicilio

Contra los poseedores de aparatos radorreceptores clandestinos, se seguirá el régimen de sanción señalado por R. O. dei 10 de Abril de 1926, (incautación de todo el material de estación y antena, sin que esta sanción exima, al propietario de la estación incautada, de la multa pueda imponerle la Dirección General de Telecomunicación), o bien, por mediación del Delegado de Hacienda de la provincia, para que el Agente ejecutivo haga efectivas las licencias, por la via de apremio. (D. O. nr. 2804)

Lo que se da a la publicida i a efectos oportunos, invitando a todos los poseedores de aparatos radorreceptores, a ponerse dentro de la Ley.

Ulldecona, 1934

Entierro civil

El martes, 16 de los corrientes se efectuó el traslado a su última morada del cadáver de nuestra buena amiga

Qué 'l honor va quedar molt mal parat, perquè van acudir totes a les urnes, apesar de que la casa que ha-